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中信银行宁波分行积极响应宁波银保监局“最多跑一次”改革号召，成立
专项工作小组，制定工作方案，全面推进“最多跑一次”改革，聚焦企业、群众
对优质金融服务的迫切需求，从与客户关系最密切的业务入手，在流程、产
品、技术和服务等方面加快创新，让“数据多跑路、客户少跑腿”，甚至客户不
用跑，为客户提供更加便捷、更高时效、更多舒心的金融服务。

让数据“跑路”代替客户“跑腿”

针对银行业广受客户诟病的网点排队长问题，中信银行宁波分行进一步
创新服务方式、丰富服务内涵。推行“智慧柜台”，客户可通过智慧柜台自助
完成开立银行卡、购汇、结汇、理财签约、基金购买、信用卡申请、信用卡还款
等55项业务。目前“智慧柜台”已全面覆盖中信银行宁波地区各家网点。同
时，针对企业开户耗时的问题，中信银行推出开户网上预约、现场网点企业开
户绿色通道服务，提前做好开户合规尽调工作，确保一小时内完成企业开户
的窗口办理手续。为提高票据贴现融资效率，设置票据贴现绿色通道，设置
专人专岗，确保提质增效。

按照“最多跑一次”改革“减事项、减次数、减材料、减时间”的要求，中信
银行宁波分行对各项业务作进一步细化分解，查找各项业务流程中的堵点，
能整合归并的事项尽量整合归并，能联动办理的事项尽量联动办理，并通过

“银行跑、数据跑”等形式，不断缩减办事流程。前阶段，中信银行宁波分行经
与宁波税务局多次对接、反复沟通，率先上线税务三方协议网络签约功能，通
过银行系统与税务系统的对接，实现信息共享，减少客户来银行网点进行签
约的操作，直接前往税务局或在税务局相关网站中进行三方签约，精简业务
环节，有效缩减办事时间。

创新产品设计

顺应互联网时代客户服务需求的变化，中信银行宁波分行致力于以网络
助力来优化整合重点领域“业务流”，不断创新产品应用、运营模式和场景建
设，探索设计了“线上全球签”“存款证明、线上开立”“信秒贷”“票e贷”等一
系列创新产品，让“最多跑一次”改革精准落到群众、企业急需处。

据了解，“线上全球签”是中信银行推出的签证业务品牌，产品涵盖众多
热点国家，包括加拿大、日本、韩国、澳大利亚、新西兰、英国等76个国家，极
大地满足了客户旅游、商务往来、出境探亲等需求。2019年，中信银行推出

“在线办理全球签证”业务，从业务下单、付款、信息填写、材料上传等环节实
现全流程线上操作，同时为客户提供“一次单多次申请”的便捷，简化客户申
请流程，提升办理体验。客户可通过中信银行门户网站、手机银行、中信银行
宁波分行公众号微信小程序等多个途径进行线上操作。

存款证明是一种资产证明，被广泛应用在出国签证申请、境外学校申请
等领域。2019年，中信银行宁波分行在业内率先推出“在线开立存款证明”
业务，客户通过中信银行门户网站、手机银行，足不出户即可申请。为适应不
同人群的业务需要，中信银行还实现了存款证明线上开立在线打印、线上开
立线下领取两种模式，为客户带来了简便的业务体验。

为解决小微客户、个人客户融资问题，中信银行还推出全线上网络信用
贷款产品“信秒贷”“票e贷”，客户可通过网银、手机银行在线上申请贷款，实
现自动审批、自动放款、自助还款，更好地满足普惠金融服务需求。 周静

让数据“跑路”代替客户“跑腿”
中信银行宁波分行在行动
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物业费收缴率
从36%上升到91%
“三和嘉园”是怎么做到的？

“实话说，我们小区的底子并
不好。”听说记者是来“取经”小区
治理经验的，业委会主任熊佩娜
一开始没有说成绩，而是聊起了
过去十几年来小区经历的种种。

三和嘉园交付于2006年，属
于经济适用房。由于当时建设标
准低，综合配套不完善，小区很快
出现内涝、停车位紧张、设施陈旧
老化等问题，业主对此意见很大。

吵吵吵，物业门口隔几天就
有上门维权的人，业主和物业言
辞激烈，业委会在中间也没促成
纠纷解决，三者关系陷入了恶性
循环。

2012年8月，第一家物业被
业主集体赶了出去。进来的第二
家物业有丰富的管理经验，但来
了没多久主动要求退出。

原来，三和嘉园物业费本就
偏低——多层住宅每年每平方米
0.4 元、高层住宅每年每平方米
0.8元，而小区业主因为长期对物
业不信任，物业费收缴率仅
36%。与此同时，小区各种维护
管理支出较大，入不敷出情况严
重。

一年多后，这家物业公司因
经营问题也强行撤出。已是第二
届的业委会也在业主不满声中集
体辞职，留下一个烂摊子，小区自
此成了“弃管”重灾地。

在社区的大力支持和帮助下，2014年元旦，三和嘉园引入第三家物
业。随后，业委会重选，熊佩娜被推选为第三届业委会主任，另外6位热心
肠的业主为业委会成员。

看似重新走上了正轨，但成立后，业委会没有急于盲干，而是坐下来总
结前两届工作——好的一面要肯定，不尽如人意的地方要纠正。

“我们发现，业委会失去信任，内部不团结、运作不规范是根本问题。涉
及切身利益，业委会站出来维护合法权益，而跟自己关系不大的时候，便默
不作声，这样的做法显然是不对的。”熊佩娜说。

为了不重蹈覆辙，新的业委会班子首先在思想上统一：当好冲一线的
“领头雁”，把小区的整体品质搞上去。这句口号不能空喊，第一步要做的是
制定规章、公开账目，让业主明明白白、物业清清楚楚。

“十多年来业委会账目混乱，且从未对外公开。”熊佩娜说，每年小区的
硬件投入、房屋维修、人工成本花了多少，都说不清楚。

业委会一边对账摸清家底，一边重新制定了一套严格的财务考核和物
业考核制度，公共收益每月有报表，且定期公开接受业主监督。

涉及物业相关的每一笔维护费、管理费在公共收益中所占的比例，业委
会都清晰记录。业主的物业费缴纳情况，多少户没交，也一一可以查到。到
了年底，经常是物业公司的账目还没结算出来，业委会就已掌握了当年的小
区实际收支情况。

树荫下的绿地种满花草，大大小小的鹅卵石与高高低低的绿植搭配得
错落有致，三和嘉园在完成海绵城市工程改造后，不仅小区积水没了，还一
并解决了很多老大难问题。

以前，停车难矛盾尖锐：小区居民有1026户，地面停车位仅60多个，远
远不能满足停车需求。

业委会便提出要尽可能多地增加停车位，并征询业主意见。起初，小区
内一些“无车族”和“绿化保护者”提出了反对。

“一些老业主，因为他们自己没有车子，不赞成增加停车位，要保持绿
化。但小区内绿化带破坏严重，植物稀稀拉拉，有些私家车甚至直接在绿化
带停车，改造已迫在眉睫。”熊佩娜与业委会成员针对这种情况，一家家上
门做思想工作。

因为业委会成员都是住在这个小区，大家以自己切身的感受，跟业主们
沟通。凡是业主不放心的地方，摊开来说不搞“一言堂”，找合适的解决办
法，把问题化解在萌芽中。

负责的态度，得到了绝大多数居民的支持。施工期间，为了消除业主们
的疑虑，业委会还在业主群及时上传施工图片，哪一片开始动工了，要做哪
些事，进展到什么程度了，改造的每一步都征求小区业主意见。

几个月后，小区后面的一块闲置地被清理出来，再加上住宅楼前把部分
绿地改造成停车位等，仅地面停车位就新增了200多个，缓解了车位紧张困
局。此次工程建设还把小区的主要道路拓宽，让人、车通行更顺畅，小区焕
然一新。

“因为海绵城市建设，小区一下子出名了，慕名来参观的人很多。”宁波
迪繁物业服务有限公司总经理崔军也很受鼓舞。在业委会的督促下，物业
管理更顺畅地开展，比如24小时全程监控小区安全、引导车辆有序停放。
渐渐地，业主和物业之间的误会也少了。

做事不拖拉不推责
以身作则不享受特权

有段时间，熊佩娜的手机成了热线电话，“有辆外来车辆开到了
某某楼道口，把路给占了。”“有幢楼的外墙漏水了，不知道从哪里渗
出来的。”“这里的下水道堵了，你们快来看一看！”。

接到电话，她都是二话没说就去处理。即便是人发烧了浑身不舒
服，只要业主或物业一个电话，马上就跑了出去。

“业主推选你当业委会主任，自然要做好他们的代言人，能做的
事情绝不拖延，能解决的问题绝不推托。不止是我，整个业委会班
子成员都是这样做的。”熊佩娜笑着说。

尽管平均年龄在60岁以上，但每个人都轮流在小区内执勤，把
小区的事当成自家的事，不求回报、不喊累和苦。

67岁的王国芳是业委会成员中年龄最大的。每次有业主反映
家里出现渗水或漏水问题，物业第一时间找人维修，接着验收的工
作就交由他和另一位业委会成员王友彪完成。

没有电梯的多层住宅，最高有6层，两个人爬上爬下认真检查，
如果发现问题还要再和物业、修理方沟通，反复确认直到问题解决
为止，从无抱怨。

“尽管工作开展中受到过一些阻力，但看着小区一天天蜕变，我
们觉得很值。作为业主的代言人，业委会更要以身作则，不能享特
权，还要起到带头作用。”熊佩娜说。

业委会的工作也由此得到了业主、物业的双双认可，物业费收
缴率逐年提升，2016年超过80%，去年达到91%，很多业主还主动
来补交。

“现在，我们业委会能很自豪地说，我们做到了最初的承诺。”熊
佩娜说。马上，小区业委会面临换届选举了，她希望能有更多的年
轻血液输入进来，把更多正能量传递出去。 记者 樊莹

制定严格规章、公开收支账目
新业委会成员当好“领头雁”

有意见摊开来说
把业主的疑虑化解在萌芽中

物业撤出、业委会辞职
小区成了“弃管”重灾地

三和嘉园花园式停车场。记者 张培坚 摄

江北区庄桥
街道广庭社区的
三和嘉园建成交
付 已 有 十 几 年
了。由于基础设
施老化、管理模
式落后，业主与
物业一度矛盾激
烈，业委会也失
去信任，物业费
收 缴 率 低 至
36%。

小区接连换
了两次物业、两
届业委会后，新
上任的业委会班
子 换 思 维 换 作
风，事无巨细冲
在一线当“领头
雁”，能做的事
情绝不拖延，能
解决的问题绝不
推脱，重建业主、
物业、业委会三
方信任。去年，
物业费收缴率达
到了91%。
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